

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

Director propietario, **Rafael Alpizar A.**

Administrador, **V. Manuel Salazar G.**

Año IV

San José, domingo 27 de Diciembre de 1903

Número 951

Cervecería

TRAUBE

Lager Bier

CERVEZA NEGRA, MARCA ESTRELLA
Best Stout Porter

Para los vientos de Diciembre

Para las noches frías

Para LAS FIESTAS

es necesario andar bien abrigados. Por eso los

He, manos Robert

entre infinidad de ropas y objetos, han introducido unos

MAGNIFICOS

SOBRETODOS

para niños y caballeros.

SOBRETODOS

que causan admiración, no sólo por su inmejorable calidad sino también por su

excesiva baratura

CALLE 21 SUR

Frente á la casa de habitación

de doña

María v. de Lines



"EL DIA"

OFICINAS:

Redacción y Administración:
6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licdo. don Cleto González Víquez. Apartado de Correo N° 539

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta. No se devuelven originales.

TARIFA:

Suscripción mensual... \$ 1-00
Número suelto... 0-05
" atrasado... 0-25

Avisos y comunicados, precio convencional.

CRÓNICA DE PROVINCIAS

De Santa María

SR. DIRECTOR DE "EL DÍA"
San José

Muy señor mío:

En cumplimiento de mi obligación de corresponsal manifiesto á Ud. para que lo sepan los numerosos autores de esta publicación, que el crimen perpetrado en nuestro Alcalde no sale de la oscuridad que lo envuelve desde el momento desgraciado de la noche en que se cometió; ninguna luz disipa la tenebrosidad en que se desarrolla ese hecho sangriento; y no es por falta de actividad, que mayor no puede haber de la gastada por el señor Juez del Crimen de esa ciudad. Con todo, se nos asegura que el hecho se esclarecerá.

—A principios del mes entrante se procederá á la ampliación del local de enseñanza, lo que celebramos, tanto más cuanto que de allí desaparecerá una habitación que era el resentimiento de los intereses públicos y la mayor sin razón. Merece felicitaciones la Junta de Educación por el interés que da á los asuntos de su cargo.

—En este terruño de los Ureña (digo así por ser ellos los fundadores de este poblado) existen, por más que se trabaje porque no les asiente el clima, los presupuestivos. Razón tiene en lo que habla de ellos el corresponsal de *El Derecho*. Los tales no están bien con tirios ni con troyanos.

—Para el Director de nuestra escuela, educador de nuestra juventud desde hace nueve años, desea el pueblo la continuidad en el puesto.

—Hace algunos días que pasó con dirección al General, el nombrado Agente de Policía de aquel criadero de marraños.

Hasta no muy tardado, señor Director.

CORRESPONSAL.

Diciembre 20.

De El General

16 de Dic. de 1903.

Señor Director de EL DÍA

Muy señor mío:

Para que sea yo el primer vecino de este apartado distrito del cantón de Tarrazú, que se ocupa de informar algo de lo que aquí sucede, suplico á Ud. dar publicidad á estas mis primeras notas.

Principiaremos por dar las gracias al Supremo Gobierno por la fundación de una Agencia Principal de Policía, cosa que era de perentoria necesidad. Ojalá que esta mejora se complete con el establecimiento del servicio de correos siquiera una vez por mes; para ello bastaría poner una posta entre Santa María y El General, lo que se podría obtener con la retribución de \$ 15-00 por mes.

Personas procedentes de Santa María nos informan que el Presbítero don Juan Vicente Quirós está empeñado por que aquí se funde una parroquia; deseamos que esto sea cierto y nos gustaría que el Padre Quirós se viniera de Cura; aquí tal vez hallaría lo que en Santa María no tiene: el cariño de sus feligreses.

Nosotros los vecinos de El General aspiramos al progreso y no queremos vivir como moros sin señor.

Si Ud., señor Director, da buena acogida á mis mal hechos pero bien intencionados trabajos, en lo sucesivo le informaré sobre asuntos de tanto interés como son los de caminos y fertilidad de este terruño.

Como vivimos tan lejos de la capital me apresuro á desear á Ud. y á los lectores del importante DÍA un próspero y feliz año nuevo.

CORRESPONSAL.

VARIEDADES

El juego en Inglaterra

El vicio del juego está haciendo estragos entre la más alta aristocracia, y las damas se entregan á él con gran furor.

Se hace mención de varias que se hallan en apuros económicos y en guerra con tiendas y modistas por jugar cuanto dinero agencian.

Hace noches la señora de

un noble lord perdió de una sentada 8,000 libras esterlinas.

A tal extremo va llegando el vicio, que una invitación á banquete, baile ó sarao, se toma por sinónimo de invitación á la ruleta ó al treinta-cuarenta.

Las más altas damas alienan el juego en sus salones y ven con gusto á los convidados desplumarse. Lo mismo acontece, dicen, entre la juventud dorada de provincias.

En resumen, ya no se reúne la gente para divertirse, sino para exprimirse los bolsillos.

Con tal motivo, periódicos de importancia vaticinan que si de algún modo no se pone coto al juego, se verá la alta aristocracia de Inglaterra expuesta á lamentable serie de escándalos.

Puskchine y Nicolás II

El poeta ruso Puskchine, hallándose acosado de deudas, envió un tomo de sus poesías al Emperador Nicolás, con esta dedicatoria:

"Obras del poeta Puskchine, dedicadas al Emperador Nicolás."

El Emperador le mandó un legajo de billetes de banco encuadernados, con estas líneas:

"Obras del Emperador Nicolás, dedicadas al poeta Puskchine."

Puskchine fue poco después al palacio del Czar y le dijo:

—Señor, he recibido el primer tomo de vuestras obras, y me ha agraciado tanto, que espero con la mayor impaciencia el segundo.

Esta salida, unida al talento del poeta, le valió durante su vida una serie respetable de obras del Emperador.

Una fiera danesa

En Brenvanes (Alto Marne) ha ocurrido un suceso cuyos incidentes recuerdan muy á lo vivo las risibles hazañas del inmortal Tartarín de Tarascón.

Los habitantes de la población citada, así como de los cantones inmediatos, se hallaban en estado de extraordinaria agitación y alarma á causa de la aparición en los bosques circunvecinos de una fiera extraordinaria, que sucesivamente aparecía á los aterrados ojos de los labriegos bajo la forma de pantera, jaguar, león, etc.

El subprefecto, atendiendo las súplicas de sus administrados, dispuso que se diera una gran batida con el concurso de las mejores escopetas de las inmediaciones y de trece guardabosques movilizadas al efecto.

El belicoso destacamento recorrió la comarca en todas di-

recciones, sin encontrarse con otras fieras que dos liebres tímidas é inexpertas á las que se habría dado caza seguramente á no impedirlo con su presencia los guardas jurados. Los cazadores volvieron, pues, con las manos en los bolsillos á sus respectivos hogares, y entonces se decidió hacer lo que desde un principio debió haberse efectuado; esto es, realizar una investigación, que dió como resultado averiguar que la temible fiera era, ni más ni menos, que un hermoso perro danés, de la propiedad de la marquesa de Coulanges, aristocrática dama afincada en aquella comarca.

EL DIA

SAN JOSE, 27 DE DICIEMBRE DE 1903

La tarifa del Tranvía

(Concluye.)

En esto, como en todo, tiene que haber alguna parte perjudicada en contra de otra favorecida. Sentada la base de que la Compañía puede cobrar, según el contrato vigente citado, quince céntimos por carrera desde la Estación al Hipódromo ó vice versa, cuáles son realmente los perjudicados al fijar ese precio hasta San Pedro del Mojón? Son los viajeros, los pocos viajeros que utilizan el tranvía desde San Pedro á la Estación únicamente. Y decimos pocos, porque la mayor parte de las personas que viven ó van á San Pedro lo hacen desde este punto al centro de la ciudad ó en sentido inverso. En sólo ese trayecto, sin tomar en cuenta los que están al Oeste de la Estación, hay unos perdidosos: los que viajan exclusivamente en él, que son los menos; y otros gananciosos: los que lo hacen hasta la ciudad, que son los más: los primeros, porque tienen que pagar unos centavos de sobra, y los segundos porque economizan lo menos diez céntimos por carrera, desde luego que la Compañía tiene derecho á cobrar diez céntimos de la Estación al Este y quince de la Estación al Oeste. La elección, pues, no es dudosa desde luego que hay más beneficiados que perjudicados.

Naturalmente que el mayor tráfico en el tranvía es el del centro, es decir, el del Mercado á la Estación y que desde luego que se aumenta el valor de la carrera, justa es la protesta. Pero en el caso presente, contra quién debe dirigirse? Contra la empresa y nada más que contra la empresa, pues la Municipalidad no podía ni puede oponerse á lo estatuido en el contrato vigente aprobado por el Poder Ejecutivo el 14 de Julio de 1900.

Cuando se nos demuestre que la Corporación puede pasar por sobre lo estatuido en ese contrato, estaremos con nuestros colegas y seremos los más exigentes en pedir que se anule lo hecho.

La razón de mi anti-anoxionismo

(Continúa)

Sumemos hechos y deduzca-

mos conclusiones por nuestra parte.

En Puerto Rico la miseria impera en los campos, los plantíos de caña están abandonados y las fábricas de azúcar se van cerrando, porque el derecho diferencial sobre este producto establecido en Washington á favor de la producción norteamericana, hace imposible toda competencia.

Le tratan los Generales enviados para gobernarle, con el gravio continuo. Aquella juventud reformista que se había educado en París llevando á San Juan todas las decadencias del Barrio Latino no puede reunirse en sus clubs literarios, porque los sargentos del ejército americano suelen ir á interrumpir la reunión á bastonazos.

En Ponce se verificaba una reunión de azucareros para protestar contra el acuerdo del Gobierno de Washington, que había establecido un fuerte derecho de entrada en los puertos de los Estados Unidos sobre los azúcares de Puerto Rico. Era la reunión pacífica y tranquila. Cuando se estaba redactando el documento de ella emanado, cuatro individuos de la policía norteamericana entraron en el local, y á palos (así lo refiere un periódico de Tampa) arrojaron á la calle al concurso.

Hasta aquí los hechos.

Y bien!...

Quejábanse los insulares de la rudeza del dominio español, y esperaban ansiosos el día de la libertad; y á fin de buscarla, creyéndose—como los anexionistas de por acá—“con la verdadera conciencia de sus intereses”—se aliaron contra la madre patria, con los que ellos creyeron en su histerismo impaciente “gran cuerpo moral, vivo ejemplo de lo mucho que puede el acuerdo de las naciones, presidido por la razón y la equidad, en la obra de su engrandecimiento.” Ellos también al prestar “su contingente de soberanía” á la anexión nefaria, cegados por el espejismo de sus engañosos mirajes, salieron al encuentro—valgan las frases del señor Zeledón—al “avance seguro de hermosas realidades, que llegarán á nuestros lavas á manera de brisa portadora de exquisitos aromas de justicia.” Así mismo se dirían y fueron á unirse voluntaria y gozosamente bajo las banderas estrelladas.

Y allí están esclavos, humillados, siendo objeto de crueles violencias, despojados de lo propio por una administración rapaz, sufriendo la odiosa imposición de la ebria é indisciplinada soldadesca yankee.

Suelen algunas incautas colectividades lanzarse á tontas y á locas por caminos que creen útiles y gloriosos, sin explorarlos antes prudentemente para ver si tienen salida y conducen á buena parte. De ahí que á lo mejor se encuentran comprometidos en empresas temerarias y aun absurdas, terminadas en fracaso y á mayor abundamiento con el desgaste de idealidades, sin duda amables, pero utópicas ó por lo menos remotas, como esa de la solidaridad humana, soldadora de “varias independencias (sic) q’ se unen por el sencillo y fuerte vínculo de la razón y la equidad en la comunión redentora de las grandes ideas,”—según

la expresión del Sr. Zeledón. Eso dá siempre de suyo lo hecho fuera de sazón y de medida, ó por abortos informes.

Bien dice el árabe: “la víbora es dos veces víbora cuando se oculta entre flores.”

Antes de apellidar justicia, ese ideal tan abstracto hay que darse cuenta de quien la va á administrar:

“Cuando Gil va á la plaza por un pan, falta de peso es como se lo dan; y al ir Menga por diez varas de tela, vara y tercia le sisan con cautela. Gil y Menga demandan de contaduría, justicia, por un hurto que es probado; pero... ¿quién se le hará, si el panadero es juez, y alcalde aquel tendero?... Cuando el lobo es guardián de las ovejas, en sus garras se quedan las pellejas.”

Y va de cuento:

Un panadero compraba diariamente una libra de mantequilla á un tendero de las cercanías de su casa.

Un día le pareció que la mantequilla estaba falta de peso, y comprobado el hecho, lo denunció al Alcalde

Interrogado el mantequero, preguntó el Alcalde:

—¿Tiene usted balanzas?

—Sí, señor.

—¿Y pesas?

—No las tengo.

—¿Pues cómo pesa usted la mantequilla?

—Con la libra de pan que compro diariamente al panadero. Por consiguiente, la falta de peso es suya y no mía.

Madama Roland, al marchar al patíbulo dijo: ¡oh Libertad—cuantos crímenes se cometen en tu nombre!—¿Cuántos se cometen también en nombre de la justicia?

El inolvidable Pío Viquez decía: “la razón es mancha del capricho, la justicia revendedora con balanza de pesas desiguales.”

La lección ha sido cruel; y aunque los mismos portorriqueños obcecados é ilusos la buscaron, no podemos dejar de condolernos al ver “cómo tantos hombres nacidos para ser libres tienen ya en las espaldas las huellas azuladas del látigo.”

Pero es tiempo de que pasemos á examinar la conducta del tío Sam, por allá en Filipinas.

El informe valeroso y enérgico del General Nelson A. Miles al Ministerio de la Guerra, al regreso de su viaje de inspección, expone la íncua conducta de muchos oficiales y soldados del ejército americano y la triste condición de esas flamantes posiciones norteamericanas.

Cedemos la palabra al General Miles, cuya relación no puede ser más tétrica:

“He encontrado el país en lo general, devastado y á los habitantes en completo aniquilamiento

“Habiéndome detenido en el curso de mis jornadas en Lipa recibí una comisión de ciudadanos que elevaron sus quejas contra el duro tratamiento infligido al pueblo de esa comunidad y manifestaron q’ quince personas habían sido sometidas al tormento del agua, entre estas un respetable anciano de 65 años de edad, de nombre Vicente Luna, al que aun desfallecido á consecuencia de la tortura, habían arrastrado

fuera de la casa, á la que prendieron fuego, pereciendo el anciano en el incendio.

“Además, 600 personas habían sido hacinadas en un solo edificio que constaba únicamente de un piso de 20 pies de ancho y 60 á 70 de largo.”

“Apoyaban la veracidad de esta acusación sobre el testimonio popular y la declaración de varios médicos que auxiliaron á personas muertas de asfixia.

“En Taclooban Leyte, se me informa que el Mayor Glen ordenó al Teniente Canfield que escogiese ocho filipinos para que lo guiasen al Campamento del insurgente Quinson y en caso de no hacerlo que dispusieran de ellos. Dicho número de filipinos no supieron ó no quisieron cumplir la orden y por lo tanto fueron amarrados y, puestos de rodillas, rematados á tiros y bayonetazos.”

“En Calbayag Samar, muchos ciudadanos habían sufrido también la tortura del agua. Entre ellos recuerdo vivamente al Presidente del pueblo señor Rozales, quien mostró hondas cicatrices en los brazos, causadas por las ligaduras con que lo sujetaron; á un tal José Borja y al Padre José Dianas á quien le rompieron los dientes y le robaron \$ 300. Es uno de los tres sacerdotes que fueron sometidos al tormento por las tropas del Teniente Gaujet y salvados de la muerte por la pronta intervención del Mayor Carrington. El Teniente Gaujet fue juzgado y sentenciado á la trivial pena de tres meses de suspensión.

“Hay también organizados cuerpos que salen en comisión á imponer exacciones con medidas de cruel violencia; y según la opinión de ciertos oficiales nuestros tales procedimientos son justificables en la presente situación; pero á mi ver tales actos manchan la integridad de nuestras armas y arrojan sobre nuestro nombre descrédito y oprobio.”

Como se ve, nada inventamos; apenas segamos con nuestra tijera rebuscamos los datos que arroja en sus diarias palpitaciones el órgano social de la Prensa, ese corazón universal, á través de su múltiple, exquisita y neurótica sensibilidad.

En Norte América basta que un grupo de esa colectividad republicana, respetuosa á la ley se aleje del centro patrio, en que puede herirlo la censura y castigo penal, basta que se sienta investido con la superioridad del fuerte contra el débil, del vencedor sobre el vencido, para que olvide los fueros de la humanidad y asesine mujeres, niños y ancianos y fusile de rodillas como malhechores sorprendidos en guardia á ciudadanos á los que debe la bandera americana legítimo amparo.

No ha trascurrido tiempo suficiente para ser sepultada en el olvido la incalificable acción de aquel Jefe americano que ordenara el atroz degüello de miles de filipinos; y sobre esa sangre aun no bien seca, continúa cayendo, gota á gota, la de nuevas víctimas.

FRANCISCO SERRANO

(Continuará)

Licdo. don Ernesto Martin

Este notable joven, que desde que se inició en las labores de la Prensa ha sido reconocido como personalidad superior de vigorosas dotes intelectuales, acaba de presentar, una vez más, prueba inequívoca del poder de sus facultades, en el examen público que rindió para incorporarse en el foro de Costa Rica.

Conocidas como son las brillantes aptitudes del Sr. Martin para las tareas de la inteligencia, así como su pertinaz dedicación al estudio de la ciencia del Derecho y la vasta práctica que en el ejercicio de la carrera de Abogado en cortos años ha realizado, era de esperarse el éxito alcanzado en la última prueba reglamentaria para coronar sus estudios universitarios.

Apesar de que pensamos que no son, ni con mucho, los exámenes,—que á tantas eventualidades favorables ó adversas dan origen,—las mejores oportunidades para apreciar el saber y la capacidad de los hombres, en el presente caso el examen del señor Martin ha confirmado su sólido prestigio por diversos modos alcanzados.

La tesis escrita fue magistralmente desarrollada. Más parece la obra de un comentarista envejecido en las prácticas del foro, que un trabajo de mera fórmula como los que generalmente se estilan para llenar los requisitos legales.

La réplica oral, que tuvimos el placer de presenciar, parecía más bien una conversación serena y profunda entre colegas.

En verdad, pocas veces hemos presenciado examen más firme y completo que el del señor Martin, y esta fue sin duda la impresión de la selecta y numerosa concurrencia, pues al terminar el acto resonó en el salón de la Escuela un entusiasmo y prolongado aplauso, manifestación muy excepcional y rara en esta clase de ceremonias.

Tiene el amigo Martin, acorada pluma, elocuente y fácil palabra, constancia en el estudio y el trabajo y buen criterio jurídico; prendas todas que garantizan el éxito de su carrera, y que harán de él en poco tiempo una alta y respetable personalidad de nuestro foro, digna de figurar al nivel de las más respetables y altas por la fama consagradas.

Cordialmente presentamos al señor Martin nuestra sincera felicitación por su brillante incorporación en el foro de Costa Rica, deseando vivamente que el concepto que su personalidad nos merece sea confirmado por sus triunfos venideros.

ENRIQUE BRENES CASTRO

Ayer en la mañana rindió su examen de Pasantía en la Escuela de Derecho, é inútil es decir que fue lucidísimo, pues Enrique ostenta entre la corona de sus méritos, los de ser modesto cual ninguno, laborioso como pocos y de una inteligencia privilegiada, consagrada siempre á la verdad y al bien.

Admiramos con orgullo á la juventud que se levanta por el esfuerzo propio y que no

GRAN FABRICA Y ALMACEN Y VENTA DE MUEBLES

DE JORGE MORALES BEJARANO

CONSTANTE Y VARIADO SURTIDO DE MUEBLES DE TODAS CLASES, FORMAS Y PRECIOS.—Avenida Central.—Cuesta de Moras.—Nº 531

busca, para surgir, ayudas extrañas. Por eso admiramos á Enrique, tipo acabado de aquella nobleza del talento y de la virtud de que hablara Saint-Simon.

Saludamos en su justo triunfo al amigo sin par, cuyo recuerdo sobresale de entre la larga lista de volubles compañeros.

M. A.

HECHOS Y DICHS

Nuestro muy estimado amigo el popular Padre Rodríguez, que partió ayer para su curato (Atenas) nos encarga manifestar su agradecimiento á los Doctores Zumbado y Jiménez y á todas aquellas personas que lo visitaron durante su permanencia en el Hospital. Cumplimos gustosos el encargo y celebramos mucho que ya se encuentre bien este apreciable sacerdote.

En la reunión general que verificará próximamente la Sociedad Costarricense de Seguros de Vida, todos los socios piensan reeligir á la Directiva que hoy funge. Tal opinión es de aceptarse porque todos ellos se esfuerzan por el progreso de esa Asociación y gustosos dedican el tiempo á sus tareas de la colectividad. Felicitamos, pues, á la Sociedad por la buena idea.

Algunos conductores del tranvía no tienen empacho en vender tiquetes usados, asquerosos, que dan asco aun sin tocarlos. El viernes en la mañana pidió un caballero un colón de ellos y se los entregó el Conductor, uno á uno, usados, sucios. Llamamos seriamente la atención de Mr. Hansen hacia esta falta de atención para con los señores pasajeros.

La misa del gallo celebrada en Catedral fue muy concurrida; la iglesia estaba repleta de gentes de toda clase de sociedad.

Los eternos *hazme reir* se situaron desde temprano allí con el objeto de disparar sus chistes y gracias, pero los gendarmes del orden les echaron el ojo y á cada intentona que aquellos hacían eran expulsados del templo por los policías.

Aplaudimos esa actitud. En la noche del jueves tuvo lugar en casa de don Manuel Aragón, el matrimonio de su hija Julia con don Salvador González.

Muy concurrida estuvo la fiesta. Deseamos felicidad á la pareja.

Alegrón de burro nos llevamos el viernes todos: amaneció el día despejado y tibio, pero como á las once de la mañana estaba cayendo la lluvia de nuevo. Lo que es este temporal no nos abandonará pronto.

El viernes recién pasado se repitió la escena que hace pocos días apuntamos: más de media docena de muchachos había parados en la puerta de la galería.

Señora policía: retire usted á cuanto menor se pare por ahí.

Los vecinos del Paso de la Vaca también echaron su cani-

Hotel y Restaurant Central

—DE—

CAVALLINO Y VIVIANO

Comida-Concierto para hoy

MENU

Hors D'oeuvres

Potage Saint Germain

Filet de soles aux vin blanc

Salmis de Mouton

Macaroni á la Napolitana

Palmito á la Parmesanne

Dindonneaux Roti

Crema Portugaise

Café

ta al aire la noche del 24; se bailó en seis ó siete casas de por allá y no se apuntó ni un solo escándalo.

Las carreras de disfraces en los días de fiestas se sujetarán estrictamente á un itinerario que publicaremos mañana para conocimiento de nuestros abonados.

Fuegos pirotécnicos. Hemos visto ya una parte de los juegos en colores y figuras, que se quemarán en la Plaza de la Fábrica, y nos han parecido muy buenos dada la combinación de luces y movimientos que tienen.

Enteramente concluidos están ya los tablados al redor del circo de toros; las ventas de licores están ya instalándose en ese contorno y el movimiento es ya grande.

Estábamos muy quietecitos en la misa del gallo, cuando un pequeño temblor que sentimos, nos puso un tanto nerviosos; hay quien asegura con gran aplomo y certeza que el temporal no concluye mientras no se sacuda una media docena de veces la tierra. Anticipadamente exclamamos: ¡Misericordia, señor!

La acequia que va á los estanques de nuestra cañería recibe muchas basuras al atravesar la calle de la Aduana, pues el lastre de ese puente se ha gastado y quedan ya las tablas casi limpias; al pasar las carretas ó los animales, se introducen las basuras por las rendijas.

Hermosísima como era de esperarse, resultó la fiesta de nuestra entusiasta Junta de Educación. El árbol de Navidad en la noche del 24 y la distribución de juguetes en la mañana del 25 tuvieron espléndido resultado, por lo que no podemos menos que felicitar cordialmente al Dr. Fonseca Calvo y á sus distinguidos colaboradores.

De primera es el cinematógrafo que en el Nuevo Teatro de los señores Párraga y Castro Méndez está exhibiendo el señor Rafael Picone. La luz no titila ni duelen los ojos después de cada vista. Anteanoche asistieron muchas señoras y señoritas y salieron altamente complacidas.

Fiestas.—Se dice, y es bueno pensar en ello, que si el

temporal continúa, las fiestas cívicas de esta capital serán trasferidas. Estamos de acuerdo.

Por falta de sol no se ha podido hacer el fotograbado de la carátula del libro de nuestro amigo D. Aquileo J. Echeverría intitulado *Romances y Conchertías*.

El lunes próximo hará su exámen de Bachiller Pasante el joven don Pedro Iglesias. Le auguramos magnífico éxito.

Como nunca los hemos visto serán lucidos los disfraces y los juegos que para las fiestas se preparan, obra del ya conocido hábil artista don Paco Ruiz; la aspiración de éste será cumplida: con sus trabajos logrará probar que no hay necesidad de recurrir al extranjero para que sean espléndidas nuestras diversiones, y que, por el contrario, con menos gasto del que aquel proceder obliga y más satisfactoriamente se efectúan aquellas dándolo á hacer entre nosotros á competencia, que es lo que con el aplauso de todos, se ha hecho en esta vez.

Del caño que atraviesa la boca-calle frente á "La Tropical", en la esquina de las calles 20, Sur, y 10ª Avenida, se quebró ayer una de las piedras de la tapa, quedando allí un hueco peligrosísimo para los transeuntes. Esperamos ver muy pronto remediado el mal.

Al hogar de nuestro amigo don Eufracio Ureña, formado allí en Santa María, en el pueblo simpático de saludables brisas, llegó en días pasados del amor el primer fruto: un varoncito que es ahora la alegría de sus padres á quienes enviamos nuestras felicitaciones.

Nuestras felicitaciones á la señorita Esperanza Alfaro por haber obtenido con brillantez el diploma de conclusión de estudios.

Señor Gobernador y señor Inspector de Rentas Municipales: no olviden la indicación que en días pasados les hicimos sobre lo conveniente que sería durante las fiestas cubrir con tablas el caño de la acera del Parque de Morazán, siquiera desde la esquina de la Arena á la Estatua.

Se ha abolido en el "Teatro Nuevo" el sistema de tan-

das con que se ha estado sirviendo al público: desde hoy se darán funciones de tres actos, uno de fantoches y dos de cinematógrafo y valdrá la localidad ₡ 1.00.

Nos aseguran que el señor Párraga ha contratado á don León Franco para que durante los entreactos cante acompañado de tiple, los bambucos que tanto gustan entre nosotros. Auguramos éxito á los empresarios.

Cosas de Nochebuena.—Una de dos guapas muchachas que expendían en una venta de tamales, por la Puebla, obsequió á un entusiasmado individuo que creyendo tal vez que aquella fuese el presente que le hacía el Niño, pretendió aprisionarla entre sus brazos, con la menos aceptable de las caricias femeniles: una de cachetazos tan duros y seguidos que dejaron medio tonto al cariñoso come tamales.

Hecho y deshecho varias veces un baile, allá por la Soledad, á causa de disgusto entre bailarines y espectadores, los vecinos se quejaron del barullo á la policía, y ésta, atenta á la queja, se sirvió dar por terminado el desordenado jolgorio y hacer huéspedes del hotelito ese de que son agentes don Gregorio y don Emiliano, á cuantos pudo de los que á la mano se le pusieron.

El entusiasmo de los transeuntes llegó á tal punto, que por varias partes se oyeron esas manifestaciones salvajes que consisten en gritos y disparos de armas de fuego. Hubo además muchos pleitos, de los que sufren ahora dolorosa consecuencia varios individuos, á más de la amanecida en la casa de huéspedes antes citada, que, dicho sea en abono suyo, los tuvo numerosos.

Simpática fiesta, doblemente plausible por tratarse de festejar á los desgraciados que allí moran, hubo en la Nochebuena, en el Hospicio de Incurables. Un hermoso árbol que se doblegaba al peso de las golosinas que luego se distribuyeron lucía en uno de los salones del edificio, profusamente iluminado. La concurrencia con sus amabilidades, las dulzuras de la música para quienes tan rara vez la escuchan, los obsequios que se les hicieron y la animación que en la fiesta reinó, dieron consuelo en sus dolores por buen rato á los infortunados que allí asila la caridad: premie Dios á quienes con tanto entusiasmo la practican con gran provecho de los desgraciados.

La Noche Buena fue espléndida para los socios del "Club Costa Rica". Este simpático Centro puso un baile que empezó á las 9½ de la noche y terminó á las 4 de la madrugada; la concurrencia fue de lo más escogido, tanto en señoritas como en caballeros; la juventud elegante, alegre, entusiasta, demostró que sabe divertirse; el jardín josefino, tan rico en preciosos botoncitos, se trasladó aquella noche á los salones del "Club Costa Rica," Club que, á pesar de su reciente fundación, cuenta ya con 125

socios y cada día hay nuevas solicitudes de ingreso. ¡Bien por los que saben aprovechar los frutos de la asociación!

Otro baile, también excelente, se verificó anteayer en casa de la señora doña Jenarina de la Guardia; dió principio á las 8 de la noche y duró hasta las 2 de la madrugada, no cesando un instante la animación y el contento.

El día 15 de enero próximo se celebrará la confirmación de la bandera del "Club Costa Rica."

Con música y canto y baile y mucha juerga celebraron el día de Navidad algunos españoles en la casa de préstamos "La Confianza."

En la estación del Pacífico quiso haber el viernes último la de Cristo es Dios; el pleito fue seriecillo no saliendo algunos bien parados.

Con rumbo á San Marcos de Dota partirán mañana, á pasar corta temporada, dos hijas del Lic. don Francisco Canet.

El baile que se prepara en el Club Internacional dicen que resultará de lo más rumboso que se haya visto.

Intensa, tanto como la satisfacción de los niños pobres que recibieron su regalo de navidad en la repartición hecha en la oficina de "La República", así fue la que sintieron los pobrecitos desheredados que aun allí fueron víctimas de la adversidad de la suerte, no alcanzando para ellos el ansiado regalo. Pobres niños que volvísteis con el rostro surcado de arrugas á fuerza de la amarga pena que sentían y que fuisteis con vuestras lágrimas á aumentar las angustias de vuestros padres, quiera Dios que sean esas las más grandes de las penas á que en la vida os ha condenado la miseria.

De diferentes partes de la República recibimos de continuo quejas de nuestros suscritores contra los empleados de correo que, ya dejando la correspondencia y los periódicos en casas contiguas á la oficina para no molestarse llevándolos á su destino, ya reservándolos para llevarlos á destiempo ó ya no llevándolos nunca, ocasionan el fastidio de los destinatarios y lastiman los intereses de las empresas periodísticas. Suplicamos al señor Director General en ese ramo atienda esta indicación nuestra, que convertiremos en formal reclamación si la falta de cumplimiento en ciertas oficinas de provincias y pueblos nos sigue perjudicando.

AVISOS DEL DIA

DE OPORTUNIDAD

PARA LAS FIESTAS

Vendo una ruleta de metal niquelado que tiene dos juegos: uno de 24 números y el otro de 36. Quien tenga interés en ella que ocurra á mi establecimiento de Barbería contiguo á la Relojería de Gregorio Soto, San José, 26 de Diciembre de 1903.—SEBASTIÁN SANLLEHI.

CAFE MOLIDO

de superior calidad,
de exquisito sabor, se vende en la
SUCURSAL DE PANADERÍA DE DON
FÉLIX PÉREZ, frente á *La Bicicleta*, lo mis-
mo que PAN CALIENTE, á todas horas.

Agencia General de Publicaciones LIBRERIA Y PAPELERIA DE IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.
Sirvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.
Encuétrase en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.
Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo.

Cantina y Pastelería Francesa DE A. LAPORTE

AVENIDA CENTRAL—SAN JOSÉ

Recién llegado de Europa el señor Laporte, tiene el gusto de ofrecer á su clientela y al público en general, un inmenso surtido de CONFITES FRANCESES para las PASCUAS.

También ofrece los servicios de un buen pastelero hecho venir exprofesamente de Francia.



PLATERIA Y RELOJERIA DE Vicente Palavicini

Avenida Central, Oeste, frente al Mercado
y contigua á la botica de "La Violeta"

Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras.
Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema inalterable:

prontitud, esmero y honradez.

C-RICA RAILWAY Company Limited

Con motivo de las fiestas cívicas de esta capital, y para conveniencia de las personas residentes en provincias, se correrán trenes para Cartago y Alajuela y puntos intermediarios, en la noche de los días 31 de diciembre y 1º y 2 de enero, saliendo de San José á las 11 p. m.

Los trenes que salen diariamente á las 5 p. m. para Cartago y Alajuela, serán suprimidos durante esos días.

R. E. BROUNGER

San José, diciembre 15—1903. Admor. Gral.

GENTE ALEGRE:

HOSTERÍA— LA DELIA —CENTRO DE REUNIÓN

Establecimiento frente á los talleres de Morales Bejarano. Se sirven con exquisitez y complacencia, cenas á toda hora de la noche y á precios aceptables.

DELIA ZELEDÓN.

AVISO

En el punto-llamado "Bananito" de la comarca de Limón, posée la Municipalidad de este cantón central, un lote constante de 1,500 hectáreas; la calidad del terreno es inmejorable y tiene buenas aguas; se vende y para precio y condiciones está autorizado el infrascrito Gobernador.

Gobernación de la provincia de Alajuela.—Noviembre 18 de 1903.

RAMON L. CABEZAS

Sombreros de pita

muy finos para la estación de verano vende baratísimos EDUARDO MAROTO, 100 varas al Sur del puente de la Fábrica. También se hacen camisas para hombre, á la medida. Hay géneros especiales.

AGENTE DE:

R. R. Fogel & Co.
The International Commercial Co.
The New Century Fpewriter.
The Surprise Store—NEW YORK.

Vendo relojes Waltham, cronómetros Victoria, Joyería fina y falsa, etc. Filtros higiénicos á \$ 2-50. Máquinas de coser, á \$ 12-00. Lapiceros "Siempre Listo." Máquinas de escribir. Camisas con puños, magníficas telas y colores á \$ 0-80. Pañuelos, medias, corbatas, etc.
Todos estos artículos fabricados en los Estados Unidos.

JOSÉ JOAQUÍN GARCÍA.

A nuestros queridos suscritores rogamos que á la presentación de nuestro recibo se sirvan cubrirlo. Con el coloncillo que nos pagan nos dan energías y con él hacemos maravillas y salimos de apuros.

RESTAURANT Y GENAS

Contiguo á los galerones municipales, en la calle de la Soledad, se ha establecido una hostería en la que se sirven con esmero y exquisitamente cenas, desde las 7 todas las noches, y especialmente los sábados y domingos.
La gente alegre tiene en esa hostería un magnífico centro de reunión.

TIP. DE JENARO VALVERDE.

LA RELOJERIA SUIZA

— DE —

ALCIDES CHAPATTE

Se ha trasladado á los bajos del Hotel Internacional, en la propia esquina, en donde pone á disposición de sus favorecedores un artístico surtido de

**Magníficas alhajas y
Relojes inmejorables**

LA MEJOR

carne que se consume hoy en toda la república es la que se obtiene en la

CARNICERIA AMBULANTE
DE JORGE ECHEVERRIA

situada en los Mercadillos de la Soledad
y atendida con higiene y aseo recomendables.

Por contratos, grandes ó pequeños,
la carne se lleva á domicilio.

Toda competencia

se estrella ante los precios de la

ZAPATERIA ITALIANA de Antonio Carboni

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande, y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.

Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. — Cerca de la casa de *Los Leones*.

¿DESEA Ud.

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc.? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues diríjase á

"La Nueva York"

DE

RAFAEL FONSECA CALVO

150 varas al Sur de "La Violeta."

Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad, con magníficos resultados, de todos tamaños y á diversos pero bajos precios.

Adán García

Pasante de Abogado y Notario Público

Despacha: Calle del Palacio de Justicia 25 metros,
Oeste del Parque Central.

LOS ANARQUISTAS!

Ja... Ja... Ja...

Ríanse ustedes de ellos, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

EL YUNQUE

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central.

Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

HERRERIA

HOJALATERIA

y FONTANERIA

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.